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Цена в розницу свободная.

Ислам Хубиев в своем
выступлении отметил, что
важнейшим ресурсом гар�
монизации межнациональ�
ных и этноконфессиональ�
ных отношений в Карачае�
во�Черкесской Республике
является развитие регио�
нальной и общероссийской
гражданской идентичности,
повышение этнокультурной
грамотности населения.
Значимую роль в этой ра�

Министр сельского хозяйства КЧР Анзор Боташев
принял участие в совещании о ходе весенне�полевых
работ, которое проходило в Минсельхозе России.

Говоря о ситуации в Карачаево�Черкесии, руководитель
аграрного ведомства республики доложил федеральному
центру о состоянии и ходе проведения весенних полевых
работ.

� Готовность сельхозтехники в КЧР на сегодняшний день
составляет 92%. В 2020 году благодаря мерам господдер�
жки аграрии смогут приобрести в разы больше отечествен�
ных машин и оборудования, чем в предыдущий год, � ска�
зал Анзор Боташев.

Он также отметил, что по состоянию на 14 января 2020
года Карачаево�Черкесия обеспечена семенами зерновых
и зернобобовых культур, в том числе и кукурузой на зерно,
на 56,6%.

� Ожидается, что сельхозтоваропроизводители не бу�
дут испытывать недостатка в топливе, минеральных удоб�
рениях и кредитных ресурсах для проведения сезонных
работ, � сказал он.

Также в ходе совещания были рассмотрены вопросы
реализации программ технической и технологической мо�
дернизации, обеспечения минеральными удобрениями и
проведения работ по известкованию кислых почв, исполь�
зованию отечественного семенного материала.

Армида КИШМАХОВА.

Премьер�министр КЧР Аслан Озов провел засе�
дание Правительства Карачаево�Черкесской Рес�

публики, на котором было рассмотрено порядка
10 вопросов.

Члены кабинета министров приняли проект постанов�
ления «О внесении изменений в Постановление Правитель�
ства КЧР от 30.01.2019 №32 «О государственной програм�
ме «Развитие образования в Карачаево�Черкесской Рес�
публике». Представленным проектом предусматривается
дополнение государственной программы подпрограммой
по организации отдыха и оздоровления детей, а также
другими мероприятиями в соответствии с целями и зада�
чами государственной программы.

Члены Правительства КЧР также утвердили порядок
расходования средств, выделенных на реализацию мероп�
риятий по организации профессионального обучения лиц
в возрасте от 50�ти лет и старше, а также лиц предпенси�
онного возраста в рамках регионального проекта «Разра�
ботка и реализация программы системной поддержки и
повышения качества жизни граждан старшего поколения»
федерального проекта «Старшее поколение» нацпроекта
«Демография».

Был утвержден и порядок расходования средств, выде�
ленных на реализацию мероприятий по организации пе�
реобучения и повышения квалификации женщин, находя�
щихся в отпуске по уходу за ребенком в возрасте до 3�х
лет, а также женщин, имеющих детей дошкольного возра�
ста, не состоящих в трудовых отношениях и обратившихся
в органы службы занятости, в рамках регионального про�
екта «Содействие занятости женщин � создание условий
дошкольного образования для детей в возрасте до трех
лет» нацпроекта «Демография».

На заседании были приняты и рассмотрены и другие
важные нормативно�правовые документы, представленные
региональными министерствами и ведомствами.

Обсудили
актуальные вопросы

В Карачаево�Черкесии в полном объеме выпол�
нены целевые показатели региональной програм�

мы по созданию системы поддержки фермеров и
сельской кооперации нацпроекта «Малое и среднее
предпринимательство».

Так, количество предпринимателей, вовлеченных в
субъекты МСП в 2019 году в сельском хозяйстве, состави�
ло 501 человек при плане – 211 человек. Таким образом,
план выполнен на 237%. Создано 134 новых рабочих места
при плане 88 мест, процент выполнения составил 151%.

Количество принятых членов сельхозпотребкооперати�
вов при плане 74 единиц составило 213 единиц, процент
выполнения – 287%. Количество вновь созданных субъек�
тов малого и среднего предпринимательства при плане 49
единиц составило 155 единиц, процент выполнения – 337%.

Достижение данных показателей стало возможным
благодаря реализации мероприятий региональной про�
граммы «Создание системы поддержки фермеров и раз�
витие сельской кооперации».

В частности, в рамках реализации программы «Агро�
стартап» создано 153 новых КФХ, создано на текущий
момент 133 новых постоянных рабочих мест. Согласно
бизнес�планам, начинающие фермеры намерены закупить
порядка 15 тысяч голов овец и более 350 голов крупного
рогатого скота, планируется строительство 4 теплиц для
выращивания овощей в закрытом грунте.

Была также возмещена часть затрат сельхозпотребко�
оперативов на развитие деятельности, в том числе на по�
купку специализированной техники. Создано 2 новых сель�
хозпотребкооператива, количество принятых членов сель�
скохозяйственных потребкооперативов в текущем году
составило более 210 единиц, оказана государственная
поддержка 2 действующим кооперативам.

В республике также заработал республиканский центр
компетенций в сфере сельхозкооперации и поддержки
фермерства, утверждена программа деятельности Цент�
ра, обеспечено функционирование данного подразделе�
ния в целях оказания информационной, консультационной
и методической помощи по вопросам создания и работы
кооперативов и КФХ, получения мер государственной под�
держки.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Целевые показатели
выполнены в полном объеме

О ходе
весенне�полевых работ

Сельские будни

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ!

МЫ � ДОБРЫЕ СОСЕДИВ МАЛОМ зале Дома Правительства Карачаево�
Черкесской Республики прошла презентация

итогов мониторинга уровня межнациональных от�
ношений в республике. В презентации приняли
участие исполняющий обязанности министра КЧР
по делам национальностей массовым коммуника�
циям и печати Ислам Хубиев, заместитель мини�
стра Сергей Гузко, руководитель Антитеррористи�
ческой комиссии в Карачаево�Черкесской Респуб�
лике Валерий Степанов, исполнители и эксперты
исследования – кандидат исторических наук Сер�
гей Бугаев и кандидат политических наук Екатери�
на Агеева, руководители национальных обществен�
ных организаций, средства массовой информации
региона, представители духовенства.

боте, продолжал он, играет
Духовное управление му�
сульман КЧР и Русская пра�
вославная церковь, Межна�
циональный совет респуб�
лики, а также средства мас�
совой информации регио�
на.

В ноябре�декабре 2019
года по поручению Мини�
стерства КЧР по делам на�
циональностей, массовым
коммуникациям и печати

проводился мониторинг
уровня межнациональных
отношений в КЧР. Аналити�
ческий этап мониторинга
осуществлялся экспертами
Северо�Кавказского инсти�
тута РАНХиГС.

С докладом на тему
«Межнациональные отно�
шения в Карачаево�Черкес�
ской Республике. Результа�
ты мониторинга в 2019 го�
ду» выступила Екатерина
Агеева, доцент, заведующая
научно�исследовательской
лабораторией Северо�Кав�
казского института�филиа�
ла РАНХиГС при Президен�
те РФ.

Она отметила, что аспек�
ты межнациональных отно�
шений уступают в значимо�
сти социально�экономичес�
ким проблемам. Респон�
денты не наблюдают опас�
ности террористической

угрозы. Согласно данным
социологических исследо�
ваний 2017�2019 гг., уро�
вень террористической уг�
розы, связанной с так назы�
ваемыми «исламскими ра�
дикалами», в КЧР является
низким.

Среди волнующих их
проблем респонденты на�
зывали распространение
наркомании, алкоголизма �
15,2%, рост цен, налоги,
инфляцию � 45,7%, безра�
ботицу � 27,9%, рост пре�
ступности, коррупцию, взя�
точничество � 25,1%, жи�
лищные проблемы и про�
блемы ЖКХ � 28,1%, мате�
риальное положение семьи
� 42,2%, падение уровня
культуры и нравственности
� 15,2%, состояние системы
здравоохранения � 14,9%,
состояние системы образо�
вания � 15,2%. Межнацио�

нальные отношения внуша�
ли тревогу только у 10,7%
опрошенных.

Участники опроса в по�
давляющем большинстве
отмечали, что отношения
между представителями
разных национальностей
добрососедские � доля та�
ковых составила 70,8%.
Около 70% экспертов со�
шлись во мнении, что соци�
альной напряженности в
республике либо нет со�
всем, либо ее уровень мож�
но оценить как низкий.

Сравнительный анализ
ответов респондентов в
2017, 2018 и 2019 гг. на воп�
рос о состоянии межнацио�
нальных отношений в реги�
оне свидетельствует о ди�
намике в сторону положи�
тельной оценки.

Наиболее значимую
роль в регулировании меж�

национальных отношений
респонденты отводят орга�
нам публичной власти фе�
дерального и регионально�
го уровней. Современные
СМИ у жителей республи�
ки не вызывают особого
доверия, и общественное
мнение формирует скорее
личный опыт. В качестве
ведущих источников полу�
чения информации назва�
ли телевидение и соци�
альные сети. Социальные
сети при этом могут выс�
тупать инструментом рас�
пространения негативной
информации. Позитивной
и интересной информации
о различных аспектах меж�
национальных отношений
также явно недостаточно
(не встречали таковую 30%
опрошенных).

Окончание на 2
й стр.

ПОЧТИ 40 ЛЕТ
В ЭНЕРГЕТИКЕ

Человек
и его дело

Саният Суюнову  (на
снимке) в Адыге�Хабль�

ском и Ногайском районах
Карачаево�Черкесии знает
практически каждый потре�
битель, и это и неудиви�
тельно! Ведь уже на протя�
жении почти 40 лет инженер
по эксплуатации Адыге�
Хабльских районных элект�
рических сетей филиала
«Россети Северный Кав�
каз»�«Карачаево�Черкес�
скэнерго» трудится в райэ�
лектросетях, где за это вре�
мя успела досконально изу�
чить все энергообъекты
двух районов, ведь она сама
проектировала схемы стро�

КТО НАЖИВАЕТСЯ
НА НАШЕМ ЛЕСНОМ БОГАТСТВЕ

ительства многих из них.
Профессиональный путь

Саният Суюновой – еще
одно доказательство, что на
энергетических предприя�
тиях женщины трудятся не
только в бухгалтерии и от�
деле кадров, а наравне с
мужчинами усмиряют пото�
ки электрической энергии,
работают на подстанциях,
просчитывают схемы элек�
троснабжения потребите�
лей и даже ремонтируют
оборудование на объектах.

Саният Хусиновна родом
из поселка Эркен�Шахар.
Получила образование в
Ставропольском строитель�

ном техникуме по специаль�
ности техник�строитель.
Трудовую деятельность на�
чинала в строительной
организации, а в 1980 году
по приглашению тогда на�
чальника Адыге�Хабльских
РЭС Эреджеба Байбагисо�
ва пришла сюда на работу,
и за эти годы предприятие
стало ей вторым домом.

«В райэлектросетях на�
чинала работу электромон�
тером. Работа, прямо ска�
жу, не женская, но интерес�
ная. Первые годы я форми�
ровала схемы распредели�
тельных сетей 10/0,4 кВ,
обходила все линии элект�
ропередачи в зоне ответ�
ственности РЭС, делала
нумерацию объектов», �
вспоминает Саният Суюно�
ва.

Затем она перевелась
диспетчером энергосбыта,
а с 2007 года работает ин�
женером по эксплуатации
райэлектросетей.

За время работы на
предприятии Саният Хуси�
новна досконально изучила
эксплуатационные возмож�
ности энергетического обо�
рудования Адыге�Хабльско�
го и Ногайского районов,
что способствует более ква�
лифицированному выпол�
нению плановых и аварий�
ных ремонтов электричес�
ких сетей. Какие ремонтные
работы и на каких объектах
будут проведены в ближай�
шие годы, какое оборудова�
ние и в каких количествах
требуется для этого � это
все во многом зависит от
работы Саният Хусиновны,
насколько она грамотно
сформирует многолетние и
годовые планы по ремонт�
но�эксплуатационному об�
служиванию энергетичес�
кого оборудования.

Окончание на 2
й стр.

Муниципальное образование

КАЖДЫЙ раз, проезжая
мимо аула Кызыл�Покун

в Малокарачаевском райо�
не, невольно восхищаешься
тем, в каком благодатном
месте и как вольготно, при�
вольно оно раскинулось. И
вот вам конкретная иллюст�
рация. На днях увидела в
Интернете объявление:
«Продаю земельный участок
в Кызыл�Покуне (40 соток)
по сходной цене». Надо ли
говорить, что при таких зе�
мельных владениях село
может и должно жить само�
обеспечением. Собственно,
оно так и есть. В каждом
дворе в селе сложены ог�
ромные стога сена, почти у
каждого забора стоит маши�
на, трактор, тележка.

� Пастбищными угодья�
ми и сенокосами селяне
обеспечены с такой лихвой,
что заготавливают сено не
только для своей копытной
живности, но и продают его
на сторону, � говорит глава
администрации Кызыл–По�
кунского поселения Болат
Тамбиев, авторитет, про�
фессионализм, опыт кото�
рого вот уже много лет – с
2012 года � позволяют ре�
шать многие остро стоящие

ЧТО РАДУЕТ И ОБНАДЕЖИВАЕТ
КЫЗЫЛ2ПОКУНЦЕВ

проблемы родного села. �
Село располагает большими
возможностями для ведения
домашнего хозяйства, как
вы смогли убедиться. Каж�
дая семья � в селе прожива�
ют 1028 человек, держит по
три�четыре коровы, овец,
что в общей сложности со�
ставляет 670 только дойных
коров и более двух тысяч
овец. Причем, никакой ко�
пытной гнили, как любит го�
ворить заведующий нашего
ветеринарного участка Ис�
лам Узденов. Люди занима�
ются не только животновод�
ством, но и растениевод�
ством, потому как практи�
чески каждая семья распо�
лагает 30 сотками земли.
Пашни тоже приносят нема�
лый доход.


 А как в остальном жи

вется кызыл
покунцам?

� За эти годы в селе, ко�
нечно же, многое измени�
лось к лучшему. Например,
обустроены дороги в селе.
Раньше в непогоду только на
грузовике и можно было
проехать по иным, теперь
другое дело. Дороги все
покрыты гравием, за исклю�
чением, конечно же, улицы
Центральной. Кстати, в ми�

нувшем году с помощью
администрации района она
была в который раз очень
надежно и качественно за�
асфальтирована.

В селе восемь улиц, про�
тяженностью похвастать не
могут, а вот своеобразной,
рациональной непритяза�
тельностью и простотой их
названий � точно. В иное
село или глухой аул при�
едешь, и встретишь там ули�
цу Коминтерна, какого �
либо съезда партии, на ко�
торых будут стоять видав�
шие виды покосившиеся
ларьки с экзотическими вы�
весками «Вавилон», «Голли�
вуд» и так далее, а тут уви�
дел название улицы Школь�
ной, так точно знай, что на
ней расположено здание
СОШ №4, а близ улицы Род�
никовой бьет родник, на ули�
це Советской, как и положе�
но, все административные
здания, переулок Горка сам
за себя говорит, сейчас до�
рога в гору и поведет…


 Болат Лутович, по до


роге сюда воочию ви

дишь, как зримо сдвинул

ся с мертвой точки вопрос
газификации села.

� Одной головной болью
становится меньше. Начи�
ная с 1997� 99 годов, влас�
ти, спешащие сменить одна
другую, клятвенно уверяли
жителей села Красный Вос�
ток и аула Кызыл�Покун, ко�
торые одни остались в рай�
оне без природного газа, что
голубое топливо не сегодня�
завтра будет в их домах. И
так продолжалось почти 20
лет, пока Главой республики
не стал Рашид Темрезов. Тут
же были убраны с улиц ра�
нее завезенные трубы, кото�
рые, разумеется, за это вре�
мя проржавели, завезены
новые, и закипела работа.
Газ пришел в дома селян.


 Болат Лутович, вы
сказали, одной головной
болью стало меньше. Есть
еще и другие?

� Проблема номер один
для села – водоснабжение.
Источниками, из которых

люди брали во все времена
воду, являются родники, и
справедливости ради надо
отметить, что вода в них была
исключительная, запасы
неограниченные, но людям
приходилось ходить по воду
аж за полтора километра. Я,
как специалист с высшим
юридическим и сельскохо�
зяйственным образованием,
могу сказать, что строитель�
ство водопровода – вещь
нехитрая, но уж больно до�
рогостоящая, тем не менее в
администрации района сде�
лали все для того, чтобы по�
строить водопровод и пус�
тить родниковую воду по тру�
бам, вот только ее все равно
не хватает, особенно летом в
засушливые дни. Вполне
возможно, что иссякают род�
ники в той или иной мере. Но
как бы там ни было, населе�
ние страдает из�за отсут�
ствия воды, ибо бывают дни,
когда люди безумно рады
даже тонкой водяной струй�
ке…


 И каким вам видится

выход из этой ситуации?
� Рядом с селом проте�

кает речка Гум. В ней чис�
тая, хорошая вода, но сде�
лать так, чтобы она пришла
к нам в дома по новому во�
допроводу, одним нам не
под силу. Остается опять
лишь уповать на помощь
Главы республики и местной
администрации… Не пожа�
лело бы, в свою очередь, ни
сил, ни средств и само на�
селение села, лишь бы вода
была в достатке и постоян�
но у людей.


 Помнится, в одно вре

мя население Кызыл–По

куна обслуживал всего
один медработник. Как
сейчас обстоят дела?

� Сейчас работает вра�
чебная амбулатория, к кол�
лективу которой – а это три
медработника – применимо
только одно выражение
«добрые, золотые руки»,
есть также фельдшерско�
акушерский пункт, где лю�
бую помощь и в любое вре�
мя дня и ночи окажет боль�
ным фельдшер Анзор Там�
биев.

Окончание на 2
й стр.

В МЕРОПРИЯТИИ при�
няли участие члены колле�
гии, работники аппарата
прокуратуры республики,
горраймежпрокуроры и их
заместители, курирующие
вопросы надзора за соблю�
дением природоохранного
законодательства.

Открыл заседание кол�
легии прокурор республики
Олег Жариков, который ак�
центировал внимание на ак�
туальности вынесенной для
обсуждения тематики, так
как с учетом жизненно зна�
чимой потребности обще�
ства в защите и сохранении
окружающей среды надзор
за исполнением экологи�
ческого законодательства
является одним из приори�
тетных направлений проку�
рорской деятельности.

По результатам состояв�
шегося обсуждения колле�
гия отметила, что в 2019
году проведена значитель�
ная работа по обеспечению
законности в экологической
сфере, соблюдению прав
граждан на благоприятную
окружающую среду, проти�
водействию преступлени�
ям, посягающим на эколо�
гическую безопасность.

Отдельные экологичес�
кие проблемы, в числе ко�
торых вопросы обеспече�
ния экологической безопас�
ности в лесном хозяйстве,
сохранения объектов жи�
вотного мира, загрязнения
водных объектов, захороне�
ния и утилизации отходов и
ряд других аспектов, были
подняты и стали решаться в
результате принимаемых
прокуратурой республики
мер.

По итогам надзорных
мероприятий в 2019 году
выявлено 1 252 нарушения
законов в экологической
сфере, внесено свыше 300
актов прокурорского реаги�
рования, к дисциплинарной
и административной ответ�
ственности привлечены 449
должностных лиц. По ре�
зультатам прокурорских
проверок возбуждено 26
уголовных дел.

Практика прокурорского
надзора показала, что нару�
шения законодательства об
охране, защите и воспроиз�
водстве лесного фонда,
допускаемые в органах ис�
полнительной власти и ме�
стного самоуправления
республики, органах лесно�

В ПРОКУРАТУРЕ региона под председательством
прокурора Карачаево�Черкесской Республики

Олега Жарикова состоялось заседание коллегии,
на котором рассмотрены вопросы состояния закон�
ности и практики прокурорского надзора в сфере
экологического законодательства.

го контроля и хозяйствую�
щих субъектах, носят сис�
темный характер.

В частности, в отсут�
ствие должного контроля со
стороны Управления леса�
ми Карачаево�Черкесской
Республики лесничествами
проверочные мероприятия
зачастую проводились не�
качественно, нарушения в
деятельности лесопользо�
вателей своевременно не
выявлялись, не принима�
лись исчерпывающие меры
по привлечению виновных к
ответственности, заключа�
лись фиктивные договоры
купли – продажи лесных
насаждений гражданам.

В целях устранения на�
рушений закона принят
комплекс мер прокурорско�
го реагирования, в органы
следствия направлены ма�
териалы для решения воп�
роса об уголовном пресле�
довании в отношении ряда
должностных лиц лесни�
честв.

Органами прокуратуры
республики пресекалась
деятельность по незаконно�
му заготовлению древеси�
ны. В деятельности лесо�
пользователей вскрыты на�
рушения условий догово�
ров, правил заготовки дре�
весины и санитарной безо�
пасности в лесах. В 2019
году по материалам проку�
рорских проверок возбуж�
дено 21 уголовное дело за
незаконную рубку деревьев.

Окончание на 2
й стр.
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В Карачаево
Черкесии
все большую попу


лярность набирают он

лайн
уроки финансовой
грамотности.

Так, по итогам 2019 года,
к проекту Банка России под�
ключились 58,4% школ Ка�
рачаево�Черкесии, что пре�
вышает средний показатель
по стране – 48%. Кроме
того, в прошлом году в на�
шей республике практичес�
ки в два раза увеличилось
количество просмотров он�
лайн�уроков – зафиксиро�
вано более 18 тыс. про�
смотров, тогда как в 2018
году этот показатель со�
ставлял 9 тыс. просмотров.

Слушатели дистанцион�
ных онлайн�уроков – учащи�
еся ста одной школы Кара�
чаево�Черкесии, студенты
пяти среднепрофессио�
нальных организаций, а так�
же воспитанники двух соци�
альных учреждений респуб�
лики. Самыми популярными
у подрастающего поколе�
ния стали темы, связанные
с личным финансовым пла�
ном, вкладами, использова�
нием платежных карт. Не
меньший интерес вызвало
занятие, на котором гово�
рили о факторах, влияющих
на инфляцию в нашей стра�
не.

� Специалисты в облас�
ти финансов, в том числе
эксперты Банка России, на
онлайн�уроках в доступной
и понятной форме расска�
зывают об аспектах, связан�
ных с личными финансами,
страхованием, различными
финансовыми инструмента�
ми и не только. Это те зна�
ния, которыми в наше вре�
мя должен обладать каж�
дый, и особенно, подраста�
ющее поколение. И мы ви�
дим, что школьники и сту�
денты Карачаево�Черкесии
осознают эту необходи�
мость и активно демонстри�
руют заинтересованность в
таких занятиях, � подчерк�
нул управляющий Отделе�
нием�НБ Карачаево�Чер�
кесская Республика Дмит�
рий Мещеряков. � Вместе с
тем, мы благодарны руко�
водству и преподавателям
тех школ, которые стали
активными участниками он�
лайн�уроков и приглашаем
к дальнейшему сотрудниче�
ству остальные образова�
тельные учреждения нашей
республики».

Напомним, в этом году
весенняя сессия онлайн�
уроков стартовала 22 янва�
ря. Участие в обучении бес�
платное. Всю информацию,
касающуюся расписания и
тем занятий, можно найти
на сайте www.dni�fg.ru.

Армида КИШМАХОВА.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Основные выводы ис�

следования: межнацио�
нальные отношения в рес�
публике по результатам
мониторинга могут быть
определены, как стремящи�
еся к интеграции – форми�
рованию российской нации,
но при сохранении у каждо�
го этноса основных этни�
ческих черт, собственной
культуры, языка. Ассимиля�
ция в отношениях не прояв�
ляется. Взаимоотношения
между этносами и этничес�
кими группами в республи�
ке носят в целом конструк�

ПОЧТИ 40 ЛЕТ
В ЭНЕРГЕТИКЕ

МЫ 
 ДОБРЫЕ СОСЕДИ

Окончание.
Начало на 1�й стр.

Есть в селе Дом культу�
ры, в котором священнодей�
ствует без устали Сегдул
Тамбиев. Работает почта под
руководством Асият Боста�
новой.

� Но какого–то выгод�
ного производства, как я
понимаю, которое помог�
ло бы справиться с вынуж�
денной безработицей мо�
лодежи села, нет.

� Эти мысли – как добить�
ся того, чтобы ни один чело�
век в селе не почувствовал
своей социальной ненужно�
сти � занимают всех работ�
ников нашей администра�
ции. И потому в первую оче�
редь все внимание мы уде�

ЧТО РАДУЕТ И ОБНАДЕЖИВАЕТ
КЫЗЫЛ�ПОКУНЦЕВ

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Распространенный ха�

рактер носят нарушения
при обращении с отхода�
ми. Повсеместно выявле�
ны факты бездействия со
стороны органов местного
самоуправления при реа�
лизации ими полномочий в
этой сфере, выразившие�
ся в непринятии мер по оп�
ределению мест накопле�
ния отходов, установлению
мусоросборочных контей�
неров, проведению мероп�
риятий по ликвидации не�
санкционированных сва�
лок.

В связи с выявленными
нарушениями прокурора�
ми внесено 72 представле�
ния, в суд направлено 7 за�

КТО НАЖИВАЕТСЯ
НА НАШЕМ ЛЕСНОМ БОГАТСТВЕтивный характер и опреде�

ляются политическими, со�
циально�экономическими и
историческими целями и
интересами. Действующи�
ми механизмами налажива�
ния межнациональных от�
ношений и сохранения со�
циальной стабильности в
республике можно считать
реализуемые в регионе
программы, проекты, со�
вместные с институтами
гражданского общества
мероприятия, конструктив�
ную деятельность СМИ, так
как в течение трех лет
(2017�2019 гг.) межнацио�
нальные отношения не ухуд�

шаются.
В целом, эксперты отме�

тили низкий уровень соци�
альной напряженности в
регионе, добрососедство в
межнациональных отноше�
ниях и их управляемость.
Вместе с тем, конфликто�
генный потенциал в этой
сфере присутствует, и дан�
ный факт свидетельствует о
необходимости постоянно�
го внимания к межнацио�
нальным и этноконфессио�
нальным отношениям со
стороны не только органов
власти, но и институтов
гражданского общества.

Ольга МИХАЙЛОВА.

явлений, возбуждено 14
дел об административных
правонарушениях.

По итогам прокурорских
проверок выявлены и пре�
сечены факты загрязнения
почв и водных объектов.
Мерами прокурорского ре�
агирования устранены на�
рушения законодательства
в сфере рыболовства, ох�
раны и использования жи�
вотного мира.

В производстве органов
предварительного рассле�

дования в минувшем году
находилось 191 уголовное
дело об экологических пре�
ступлениях, подавляющее
большинство из них – по
фактам незаконной рубки
деревьев.

Требует совершенство�
вания качество работы
следственных органов в
связи с допускаемыми на�
рушениями уголовно�про�
цессуального законода�
тельства. Недостаточно
эффективны меры по воз�

мещению ущерба, причи�
ненного государству пре�
ступлениями в сфере леса.

По итогам работы кол�
легии выработан комплекс
дополнительных мер орга�
низационного и практичес�
кого характера, направлен�
ных на укрепление законно�
сти в области охраны окру�
жающей природной среды
и природопользования.

 Пресс
служба проку

ратуры республики.

ляем незащищенным кате�
гориям населения – много�
детным семьям, малообес�
печенным, ветеранам труда,
к сожалению, ветеранов
войны у нас больше не оста�
лось, конечно же, старикам.
Старики в нашем селе – ка�
тегория особая. Во�первых,
потому что аккумулируют
жизненный опыт, во�вторых,
они оказались куда состоя�
тельнее многих работающих
людей, и тем паче – нерабо�
тающих мамаш и папаш, и
являются, следовательно,
своего рода финансовым
оплотом семьи. Кроме того,
многие держат свое хозяй�
ство, а самое главное, очень
активно участвуют в жизни
села.

� Богато село на фер�
меров?

� Люди в нашем селе
всегда надеялись только на
себя, благ на стороне не
искали. Вот именно к таким
и относятся наши фермеры
Владимир Биджиев, Нюр –
Ахмат Акбаев, Хасан Эрке�
нов, Хасан Уртенов и дру�
гие. Кстати, они также все�
гда готовы предложить
свою помощь администра�
ции в решении тех или иных
проблем. Всегда начеку уча�
стковый инспектор полиции
Исмаил Байчоров. Без под�
держки этих людей, и конеч�
но же, главы администра�
ции Малокарачаевского
района Рамазана Байраму�
кова мы мало что смогли бы
сделать, нет, это не реве�
ранс вышестоящей власти,
это реальное положение
дел.

� Болат Лутович, с ка�
кими вопросами к вам об�
ращаются чаще всего?

� Вопросов бывает мно�
го, причем, самого разного
свойства. Кому�то нужна
помощь в приобретении и
доставке дров или угля,
есть, есть еще в селе неко�
торые семьи, которые в
силу материальных затруд�
нений не могут провести
газ в дома. Очень часто об�
ращаются по земельным
вопросам. Дело в том, что
в Кызыл�Покуне практичес�
ки никто из молодежи не
желает срываться с родно�
го места, как это было в пе�
рестроечные времена.
Каждый желает жить в род�
ном селе, построиться, об�
завестись семьей. И это как
радует, так и обнадеживает
кызыл�покунцев.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Финансы

Онлайн�уроки
пользуются

успехом

� ПРАВО уходить на ка�
никулы появилось у заем�
щиков с 31 июля 2019 года.
Это шанс легально взять
передышку в ипотечных
платежах, не загоняя себя
в долговую яму. Максималь�
ный срок каникул � полгода.
И на это время заемщик
полностью защищен: банк
не может ни расторгнуть
договор досрочно, ни взыс�
кать ипотечное жилье.

Каникулы можно офор�
мить по любому кредиту,
который взят под залог жи�
лья. Но лишь один раз и
только при определенных
обстоятельствах.

� В каких случаях мож�
но взять ипотечные кани�
кулы?

� После оформления
кредита вы попали в слож�
ную ситуацию, которая рез�
ко ухудшила ваше финансо�
вое состояние.

Ситуации, которые дают
право на перерыв в плате�
жах: потеря работы; поте�
ря трудоспособности на д�
ва месяца подряд и больше
(сюда можно отнести бо�
лезнь и декретный отпуск);
получение инвалидности
I или II группы; существен�
ное снижение дохода:
средний доход за два пос�
ледних месяца упал боль�
ше чем на 30% по сравне�
нию со
среднемесячным доходом
за предыдущий год, и пла�
тежи по ипотечному креди�

Окончание.
Начало на 1�й стр.
«Конечно, работа требу�

ет умений и навыков, мне
необходимо регулярно кон�
тролировать состояние всех
энергообъектов на террито�
рии двух районов. Кроме
этого, сейчас с началом
цифровизации сетей вво�
дятся новые программные
продукты, в которых тоже
надо разбираться. Напри�
мер, сейчас мы работаем в
программе «1С. Энергети�
ка», в которую заносятся
все актуальные данные о
состоянии сетей, новые по�
строенные объекты, уста�
новленное на них оборудо�
вание», � рассказывает Су�
юнова.

Длительное время Сани�
ят Хусиновна также являет�
ся членом комиссии по при�
емке оборудования после
проведенного капитального
ремонта, что говорит о при�
знании ее высокого про�
фессионализма.

Как результат � за пос�
ледние три года системных
аварий и отказов в работе
энергооборудования в двух
районах не зарегистриро�

вано, а все плановые зада�
ния на протяжении многих
лет выполняются на 100 %.

«Несмотря на то, что
работать в этой отрасли
сложно и на тебе лежит
большая ответственность,
если была бы возможность
вернуть все назад, то я сде�
лала бы такой же выбор! �
признается Саният.� Здесь
сплоченный коллектив,
свои многолетние тради�
ции, заложенные еще пре�
дыдущим начальником
Эреджебом Байбагисовым,
и которые сейчас продол�
жают молодые руководите�
ли – начальник РЭС Хусин
Шутуков и главный инженер
Тимур Байбаисов».

Более того, любовь к
выбранному делу всей жиз�
ни она передала и своим
детям. Вместе с ней в рай�
онных электросетях трудят�

ся сын Эльдар, который
работает мастером Адыге�
Хабльского производствен�
ного участка, а дочь Эльви�
ра (в замужестве Натхова) �
оператор обработки данных
здесь же.

В канун профессиональ�
ного праздника – Дня энер�
гетика, который отмечался
22 декабря, Саният Суюно�
ва по праву попала в число
тех отличившихся сотрудни�
ков филиала «Карачаево�
Черкесскэнерго», чей вклад
в развитие электроэнерге�
тической отрасли респуб�
лики оценен по достоин�
ству. За многолетнюю пло�
дотворную работу она на�
граждена одной из высших
ведомственных наград �
Почетной грамотой Мини�
стерства энергетики Рос�
сийской Федерации.

Н. АЛАКАЕВА.

Школьники Карачае�
во�Черкесии, сообщает
минобр республики, полу�
чили новые учебно�мето�
дические пособия по фи�
нансовой грамотности.
Они состоят из 4 комплек�
тов, каждый из которых
включает 5 книг для на�
чального образования,
средних и старших клас�
сов, рабочих тетрадей для
учащихся, методических
материалов для учителей,
а также родителей. Разра�
ботанные материалы учи�
тывают наиболее успеш�
ный международный опыт
по повышению финансо�
вой грамотности населе�
ния и не имеют аналогов.
Новые учебные пособия
предусматривают, в том
числе, изучение вопросов
безопасного использова�
ния финансовых услуг в
онлайн пространстве...

Коротко

Понятная экономика

ВЫ ПОТЕРЯЛИ работу, а у вас кредит за приобре

тенную квартиру, который необходимо вовремя

заплатить. Оказывается, сильно огорчаться не сто

ит. С прошлого года банки могут предоставить ипо

течные каникулы.

На каких условиях можно оформить ипотечные
каникулы? На этот и другие вопросы нам ответила
заместитель управляющего Отделением
НБ Кара

чаево
Черкесская Республика Эльвера ТОТОРКУ

ЛОВА.

КАК ПОЛУЧИТЬ
ИПОТЕЧНЫЕ
КАНИКУЛЫ?
ту теперь составляют боль�
ше половины дохода; появ�
ление новых иждивенцев
(детей, инвалидов I и II
групп или людей, которых
вы взяли под опеку либо
попечительство) и однов�
ременное уменьшение до�
хода: средний доход за два
последних месяца снизил�
ся более чем на 20% по
сравнению со средним до�
ходом за предыдущий год,
и при этом ипотечный пла�
теж превышает 40% месяч�
ного дохода.

� Как оформить ипо�
течные каникулы?

� Вы должны сообщить
банку о своем желании на
некоторое время сделать
перерыв в выплатах или
уменьшить их размер. Банк
не имеет права отказать,
если вы предоставите необ�
ходимые документы: пись�
менное заявление; выписку
из Росреестра; подтверж�
дение трудной ситуации.

Все эти документы нуж�
но принести в банк и вру�

чить под расписку или на�
править заказным письмом
с уведомлением о вруче�
нии. Банк должен рассмот�
реть ваше заявление в тече�
ние пяти рабочих дней. Если
документы в порядке, вас
уведомят, что условия кре�
дитного договора изменены
с учетом ваших требований
в течение пяти дней.

Если банк не ответил в
установленный законом
срок или отказался давать
каникулы, хотя вы предос�
тавили все необходимые

документы, можно пожало�
ваться в Банк России.

� Влияют ли каникулы
на размер долга по кре�
диту?

� Сумма процентов по
кредиту и общая сумма дол�
га не изменятся. Ипотечные
каникулы лишь на время
корректируют условия ва�
шего договора с банком.
После того, как они закон�
чатся, вы снова будете обя�
заны выплачивать кредит
по прежним правилам. Уве�
личивается лишь срок пога�
шения ипотеки — ровно на�
столько, сколько длились

каникулы.
� Не испортят ли кани�

кулы кредитную исто�
рию?

� Нет. Информация об
ипотечных каникулах обяза�
тельно вносится в кредит�
ную историю. Однако этот
факт не портит ее.

Другое дело � если вы
нарушили условия каникул.
Например, задерживали
уменьшенные платежи или

вообще не стали их вно�
сить, хотя должны были. Это
ухудшит ваш кредитный
рейтинг и может помешать
вам в будущем получать
кредиты на выгодных усло�
виях. Поэтому лучше при�
держиваться договоренно�
стей с банком и все пробле�
мы с выплатами сразу об�
суждать с кредитором на�
прямую.

� Что делать, если ка�
никулы закончились, а
трудная ситуация � нет?

� От этого никто не заст�

рахован. Если каникул не
хватит, чтобы поправить
свое финансовое положе�
ние, то разумнее всего чес�
тно признаться в этом бан�
ку и попробовать совместно
решить вопрос с выплата�
ми. Это наиболее логичный
шаг — банк тоже заинтере�
сован в том, чтобы вы пога�
сили долг, он может предло�
жить варианты решения
проблемы, например, рес�
труктурировать задолжен�
ность (пересмотр условий
кредита, чтобы уменьшить

платежи) или рефинансиро�
вать кредит (перекредито�
вание, банковская услуга,
которая позволяет взять
новый кредит, чтобы пога�
сить кредит, который уже
есть).

Кроме того, у некоторых
банков есть собственные
программы уменьшения
или отсрочки платежа. Не�
редко кредиторы готовы
предоставить их и на боль�
ший срок, чем полгода.

Чтобы не оказаться в по�
добной ситуации, перед
оформлением ипотеки обя�
зательно сформируйте фи�
нансовую подушку безопас�
ности в размере трех�шес�

ти месячных доходов семьи.
Этот резерв поможет про�
держаться, пока вы не спра�
витесь со своими финансо�
выми трудностями. По ста�
тистике Национальной ас�
социации профессиональ�
ных коллекторских агенств,
в среднем человеку требу�
ется около четырех меся�
цев, чтобы поправить свои
дела и возобновить выпла�
ты по кредиту в полном раз�
мере.

Армида КИШМАХОВА.

В связи с многочис�
ленными обращениями
граждан в органы соци�
альной защиты населения
республики по вопросу на�
значения новых мер соци�
альной поддержки семьям

Коротко с детьми, озвученных в По�
слании Президента РФ В.
Путина Федеральному Со�
бранию 15 января 2020
года, Министерство труда и
социального развития КЧР
сообщает, что на сегодняш�
ний день никаких норматив�
ных документов и рекомен�
даций от Правительства РФ
ещё не поступало. После

принятия нормативно�пра�
вовых актов на федераль�
ном уровне информация по
организации работы по дан�
ным мерам социальной
поддержки будет доведена
до органов социальной за�
щиты населения, также бу�
дет проведена информаци�
онно�разъяснительная ра�
бота среди населения.

НЕСКОЛЬКО лет назад
глава фермерского хо�

зяйства Асланбек Ижаев из
Зеленчукского района завез
на свою ферму семь козло�
туров (козлотуры, как по�
нятно из названия, помесь
двух животных: обычных до�
машних коз и диких туров,
живущих в высокогорье).
Сейчас на его ферме их уже
около тридцати.

Среди всего козлотурь�
его стада выделяется стат�
ный самец по имени Авро�
ра. Он самый крупный в хо�

ЛЕГКО ЛИ
ПРИРУЧИТЬ
КОЗЛОТУРА

зяйстве, и, судя по всему,
главный. В отаре подраста�
ет молодняк, который иног�
да выясняет между собой
отношения, высекая искры
из еще молоденьких, нео�
крепших рогов.

� Поймать козлотура не�
легко. А поймать бывает
нужно в период сезонных
прививок. Благодаря генам,
унаследованным от диких
туров, одомашненные тоже,
правда редко, но чем�то
болеют. Прививки им дела�
ют для профилактики те же,
что и остальным животным.
Максимум, с чем приходит�
ся повозиться, это копыта.
Иногда в них застревает
грязь, она каменеет и трав�
мирует плоть. Нужно вовре�
мя заметить, что животное
прихрамывает, и почистить
копыто, � рассказывают мои
собеседники.

В день нашего визита на
ферму, один из ее хозяев �
Ахья как раз обрабатывал
копыта Авроры, и мы, вос�
пользовавшись моментом,
рассмотрели цвет глаз коз�
лотура � они вовсе не розо�
вые, как писал Фазиль Ис�
кандер, а обычные � желто�
карие. После того, как Ав�
роре обработали копыта, не
дожидаясь, когда откроют

ворота, он перепрыгивает
через ограду. За ним ос�
тальные молодые особи.
Здесь они, смешавшись с
отарой овец, пасутся весь
день под присмотром шес�
ти собак.

Пока мы наблюдали за
отарой, фермер рассказы�
вал нам о качестве шерсти
этих удивительных живот�
ных.

� Шерсть козы у горских
народов ценилась всегда.
Она отлично греет, а еще
она более блестящая, чем

шерсть овец, и изделия из
нее получаются наряднее.
Ценен ли в этом смысле
козлотур, сказать сложно.
Главное его внешнее отли�
чие от козы � короткая
шерсть. Этим козлотур по�
хож на тура, мех которого
кавказцы использовали
разве что как намазлык
(коврик для совершения
намаза). Но интересный
момент: из поколения в по�
коление шерсть козлотура
становится длиннее � это
говорит о том, что животное
одомашнивается и «турье�
го» гена у него остается все
меньше и меньше, � сказал
Асланбек Ижаев.

Молодой фермер рас�
сказал и о планах по увели�
чению поголовья козлоту�
ров.

� Раньше у нас было око�
ло 40 голов козлотуров. Я
только с парой�тройкой
расстался, двух самцов дру�
зьям�фермерам на разве�
дение поголовья отдал, а
третью, самку, � в семью,
где больной ребенок. Прак�
тически не продаю, особен�
но тех, что могут приплод
дать. Хотя за Аврору на той
неделе предлагали 50 тысяч
рублей. Говорят, молоко
козлотуров очень полезно:

у него мощные лечебные
свойства. Сам я не пробо�
вал и не знаю, какое оно на
вкус, � рассказывает фер�
мер.

Между тем, мясо козло�
тура Асланбек считает от�
менным, а жир животного,
по словам фермера, и вов�
се обладает целебными
свойствами. Одной чайной
ложки жира на стакан воды
достаточно, чтобы укрепить
иммунитет, кроме того, эта
микстура лечит кашель. Бо�
леть не будете, утверждает
Асланбек.

Главными аргументами в
пользу разведения козлоту�
ров в хозяйстве называют
минимальный уход, мизер�
ные затраты, максимальную
выгоду. Козлотуры питают�
ся травой и сухостоем круг�
лый год. Практически не
нуждаются в подкормке. На
ферме их разве что угоща�
ют солью.

На летнем пастбище,
высоко в горах с поголовь�
ем еще меньше хлопот. С
утра под сопровождением
собак они сами, без сопро�
вождения человека, отходят
от кошары на километры,
при этом убегать не пыта�
ются, весь день питаются
сочной альпийской травой.
А вечером возвращаются в
загон.

� Они очень быстро на�
бирают вес. Если козлотура
поставить на откорм, то
двух месяцев хватит, чтобы
он набрал достаточный вес.
Что касается приплода, то в
отличие от диких туров у
козлотуров рождается не
один, а два козленка, � про�
должает свой рассказ Ас�
ланбек Ижаев. – Они уже
через полчаса сами встают
на ножки и начинают за
мамой бегать. А обычному
козленку нужно пару дней,
чтобы окрепнуть и поднять�
ся на ножки.

В хозяйстве, помимо
козлотуров, занимаются
разведением овец карача�
евской породы, овец поро�
ды меринос, лошадей и
крупного рогатого скота
породы герефорд.

Помимо продажи живого
поголовья, братья сами из�
готавливают домашнюю кол�
басу, сыр, которые пользуют�
ся большим спросом.

Армида КИШМАХОВА.

ПЕРВАЯ кадастровая
карта появилась в 2010 году.
С тех пор она совершенство�
валась. В обновлённой пуб�
личной кадастровой карте
сведения об объектах нед�
вижимости или земельных
участках формируются на
основе актуальной инфор�
мации, которую вводит в ре�
естр Кадастровая палата.

Любой заинтересован�
ный гражданин может найти
информацию о нужном ему
доме, квартире или каком�
нибудь другом объекте,
если он имеет кадастровый
номер в ЕГРН. Публичная ка�
дастровая карта отобража�
ет 50 млн объектов: участ�
ков, строений, зданий, до�
мов. Вся информация, раз�
мещенная на карте, являет�

ИНФОРМАЦИЮ 

из публичной кадастровой карты
УПРАВЛЕНИЕ Росреестра по Карачаево
Черкес


ской Республике напоминает о работе такого
сервиса, как публичная кадастровая карта Россий

ской Федерации (ПКК), который облегчит получе

ние сведений об участках и зданиях. И недавно
появилась её 5
я, обновлённая версия по адресу
http://pkk5.rosreestr.ru/.

ся бесплатной.
Публичная кадастровая

карта позволяет находить
объекты разных видов: уча�
стки, здания, охранные
зоны, границы районов и
областей. На сайте можно
оформить и онлайн�запрос
в Росреестр на получение
сведений об объектах не�
движимости для формиро�
вания выписки из Единого
государственного реестра
недвижимости (ЕГРН).

В выписке из ЕГРН, по�
лученной через эту онлайн�
площадку, будут указаны:
владелец собственности,
наличие или отсутствие за�
лога, ареста или обремене�
ния, а также история вла�
дельцев объекта, кадастро�
вая площадь и стоимость

недвижимости.
К тому же веб�приложе�

ние ПКК позволяет получать
государственные услуги и
сведения из сервиса «Офи�
сы и приёмные». Здесь мож�
но найти перечень офисов и
приёмных Росреестра, об�
служивающих ту террито�
рию, к которой относится
выбранный объект недвижи�
мости или единица кадаст�
рового деления, а также
уточнить точное наименова�
ние подразделений терри�
ториальных органов Росре�
естра и подведомственных
учреждений, их адреса, те�
лефоны, ФИО руководите�
лей.

Немаловажно и наличие
обратной связи по качеству
данных. Авторизованный
пользователь может сооб�
щать о технических ошиб�
ках, получать справочную
информацию. Замечания
отправляются в службу тех�
нической поддержки офици�
ального сайта Росреестра.

По информации
Управления Росреестра

по КЧР.
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Эта фотография, слу�
чайно выпавшая из семей�
ного альбома, в который я
заглядываю не так часто по
причине занятости, заста�
вила отложить все дела,
чтобы по крупицам восста�
новить время и место, за�
печатлённое на снимке. За
помощью я обратилась к
двоюродному брату, дирек�
тору Нижне�Маринской
школы Казбеку Кочкарову.
Ведь на фотографии на пе�
реднем плане вместе с
моим отцом, журналистом
Аскером Маулеевичем Коч�
каровым (слева), запечат�
лён его отец, тогда учитель
этой же школы Хасанби
Маулеевич. В центре – ор�
деноносец, гвардии капи�
тан, старейшина села Кос�
та Хетагурова Терентий Гав�
рилович Цуциев, который
машет рукой: «До свида�
ния!» На заднем плане –
уходящие фронтовики, а
дальше у автобуса стоит
Магомед Хачиров – млад�
ший брат легендарного
морского пехотинца Хы�
зыра Хачирова, повторив�
шего подвиг Александра
Матросова на берегу Ба�
ренцева моря в 1944 году.

Его окровавленный пар�
тийный билет за №
4901256, выданный в июле
1942 г., хранится и ныне в
музее Северного флота в
Мурманске. За этот подвиг
Хызыр Хачиров был награж�
ден орденом Отечествен�
ной войны I степени по�
смертно.

Так мы общими усилия�
ми сложили в единое целое
событие, происходившее в
далёком теперь уже 1985
году в Нижне�Маринской
школе. Перед 40�й годов�
щиной Великой Победы
сюда на специально выде�
ленном райкомом партии
автобусе приехала большая
делегация участников Вели�
кой Отечественной войны.
Они были ещё полны сил,
дееспособны, молодцева�
ты, большие активисты и
подвижники. Встреча со
школьниками, педагогами,
населением аула, выливша�

О ЧЁМ РАССКАЗАЛА
СТАРАЯ ФОТОГРАФИЯ…

НАВЕРНОЕ, потеряв память о войне, мы потеря�
ем себя. Ведь человек не может быть незави�

сим от истории. И теперь вслед за поэтом и бардом
– фронтовиком Булатом Окуджавой, изрёкшим:
«Мы все – войны шальные дети, и генерал и рядо�
вой», хочется добавить: и волонтёр, занимающий�
ся поисками останков погибших солдат, восстанов�
лением их боевого пути, и ваятель, создающий но�
вый скульптурный мемориал, и правнук участника
войны , гордо несущий его портрет в колонне «Бес�
смертного полка». К слову, эта беспрецедентная
акция, по большому счёту, заставляет нас, совре�
менников, более бережно и трепетно относиться к
старым фотографиям, за которыми – солдатские
судьбы 40�х роковых, эхо былых сражений, нако�
нец, память о тех, кто принял огонь на себя, не
пощадив собственной жизни...

яся в большой хлебосоль�
ный праздник, позволила
ярко и образно высветить
боевые подвиги выходцев
из Маринского ущелья, а
также дружбу народов,
скреплённую в боях. Приме�
ром же стало побратимство
легендарного Хызыра Хачи�
рова и его боевого коман�
дира Терентия Цуциева.

…В марте 1939 года од�
новременно с Хызыром из
Нижней Мары был призван
в Красную Армию и Терен�
тий из села Коста Хетагуро�
ва. Попали они служить на
Дальний Восток. Когда на�
чалась Великая Отечествен�
ная война, оба товарища с
отрядом моряков Тихооке�
анского флота прибыли на
Северный флот и были на�
правлены в распоряжение
125�го полка морской пехо�
ты, расположившегося на
полуострове Рыбачий. Это
о нём, кстати, пелось в зна�
менитой песне военных лет
«Прощайте, скалистые го�
ры»:

А волны и стонут,
и плачут,
И плещут
на борт корабля…
Растаял в далёком
тумане Рыбачий,
Родимая наша земля.
Здесь и начались их

фронтовые будни. В 1942
году перед боем на партий�
ном собрании батальона
морской пехоты обсуждал�
ся вопрос о приёме в
партию Хызыра Хачирова.
Но как только началось со�
брание, фашисты открыли
огонь и стали атаковать
наши позиции. Была дана
команда отбросить непри�
ятеля. Бой длился несколь�
ко часов. А когда наступило
временное затишье, и парт�
собрание возобновилось,
тех, которые давали реко�
мендации Хызыру, уже не
было в живых. Вручая парт�
билет Хачирову, комиссар
батальона сказал: «Знаю, ты
не посрамишь имени брать�
ев по оружию, отдавших
жизнь за Родину, и продол�
жишь их правое дело!» Хы�
зыр это доверие оправдал
и остался ему верен до пос�
леднего вздоха.

Шёл 1944 год. Перед
морскими пехотинцами
была поставлена задача
освободить порт Лиинаха�
мари. С этой целью был
сформирован отряд моря�
ков под командованием

майора Тимофеева. В него
входили Хызыр Хачиров и
Терентий Цуциев. Дорога в
обозначенный порт прохо�
дила через «коридор смер�
ти», постоянно обстрелива�
емый врагом, и многие бой�
цы погибли во время об�
стрела. И тем не менее под
ураганным огнём фашистс�
ких батарей наши десантни�
ки ворвались в порт, и рано
утром 13 октября над Лии�
нахамари развевалось
красное знамя. На следую�
щий день отделение Хызы�
ра Хачирова заняло огневую
позицию, чтобы перерезать
путь фашистам для отступ�
ления в Норвегию. Во вре�
мя жестокого боя, когда у
Хызыра Хачирова кончи�
лись патроны, подойдя бли�
же к группе фашистов, он
взорвал гранаты, которые
нёс в руках…

…Память о фронтовом
друге Терентий Гаврилович
Цуциев сохранил на всю
жизнь. Вернувшись после
войны домой в родное село,
он немедленно хотел ра�
зыскать в Нижней Маре
мать Хызыра, Мукуят Ахма�
товну. Но, увы! Пришлось
ждать долгие годы, прежде
чем маринцы вернулись на
родину из мест депортации.
А когда, наконец, эта встре�
ча состоялась и Цуциев
смог обнять безутешную
мать фронтового друга, Ха�
чировы из первых уст узна�
ли о боевом пути и подвиге
Хызыра…

Как вспоминает Казбек
Кочкаров, возвращаясь к
истории данной фотогра�
фии, во время той встречи
фронтовиков в школе для
многих аульчан по�новому
открылась фронтовая друж�
ба карачаевцев и осетин. К
примеру, Михаил Епхиев и
Сафар Кубанов служили в
конной дивизии им. Котов�
ского, оба командовали
разведгруппами, которые
только на Сталинградском
фронте уничтожили 150 не�
мецких солдат и офицеров,
захватили крупный орудий�
ный склад. Здесь они и по�
братались, а впоследствии
оба стали участниками Па�
рада Победы в июне 1945
года.

Кунаками–побратимами
на войне стали Мухтар Бай�
рамуков и Василий Баска�
ев, Карамирза Ватаев и Ха�
лит Лепшоков, Мунир Хали�
лов и Георгий Баскаев, Ха�
нафий Эбзеев и Керихан
Баскаев… Как сказал од�
нажды писатель�фронтовик
Юрий Бондарев: «Никто не
напишет о нашей эпохе с
такой острой документаль�
ностью, как это могут сде�
лать очевидцы». Но они ухо�
дят, как фронтовик с орде�
нами, машущий нам рукой
на прощанье, как и те, кото�
рые рядом с ним на фото�
графии. Раскроем же наши
старые альбомы, вглядим�
ся в пожелтевшие фотогра�
фии наших отцов, и пусть в
этот момент это и будет наш
мысленный «Бессмертный
полк»…

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото

из семейного архива.

22 января в актовом зале гимназии № 13 в
Черкесске состоялась торжественная церемо$
ния, посвященная передаче Знамени Победы

С УДЕБНЫЕ приставы
республики приняли

участие в мероприятии,
проведённом Региональ�
ным отделением Всерос�
сийского детско�юношес�
кого военно�патриотичес�
кого общественного движе�
ния «ЮНАРМИЯ Карачаево�
Черкесской Республики».
На торжественном откры�
тии месячника патриоти�
ческой, спортивной и обо�
ронно�массовой работы
под девизом «Славной Ро�

диной горжусь я!» присут�
ствовали председатель ДО�
СААФ России Карачаево�
Черкесской Республики А.
Желнаков, представители
военного комиссариата
республики, Министерства
образования и науки КЧР,
органов государственной
власти и общественных
организаций республики, а
также судебные приставы
по ОУПДС (ГБР) Специали�
зированного отдела опера�
тивного дежурства Управ�

ления ФССП России по КЧР.
Месячник продлится

вплоть до 23 февраля теку�
щего года и включит в себя
как отдельные тематичес�
кие декады, так и различные
акции, направленные на
повышение эффективности
военно�патриотического и
гражданского воспитания
детей и подростков.

� Этот год особенный для
каждого жителя нашей стра�
ны. Приближается знамена�
тельная дата 75�летия побе�
ды в Великой Отечественной
войне. В рамках подготовки
и проведения празднования
этой даты нами также за�
планирован ряд мероприя�

тий. Сегодня мы с готовно�
стью участвуем в открытии
месячника патриотической,
спортивной и оборонно�
массовой работы, так как
считаем очень важным ока�
зывать всевозможное со�
действие в патриотическом
воспитании подрастающего
поколения, привития детям
любви к Отчизне и уважения
к военно�патриотическим
традициям России, � отме�
тил судебный пристав по
ОУПДС (ГБР) Специализи�
рованного отдела оператив�
ного дежурства управления
Андрей Гончаров.

Пресс�служба УФССП
РФ по КЧР.

НАПОМНИМ, что в про�
шлом году в Черкесске

был дан старт патриотичес�
кой акции «Часовой у Зна�
мени Победы», которая
продлится до 9 мая 2020
года и пройдет во всех дет�
ских садах и школах респуб�
ликанской столицы. Акция
приурочена к 75�летию Ве�
ликой Победы и направле�
на на воспитание граждан
России, в первую очередь
детей, подростков и моло�
дежи, в духе патриотизма,
сохранение памяти о слав�
ных подвигах народа во вре�
мя Великой Отечественной
войны, популяризацию го�
сударственных реликвий
России. Акция представля�
ет собой торжественное
принятие, несение Вахты
памяти почетным караулом
у Знамени Победы (специ�
ально изготовленной копии)
учащимися образователь�
ных учреждений.

Цель � формирование
уважительного отношения
молодежи к отечественной
истории, преемственность
поколений, воспитание на
героических традициях ис�
тории Великой Отечествен�
ной войны 1941 � 1945 го�
дов. В республиканской
столице почетное право
первой принять символ по�
беды советского народа над
фашизмом получил Центр
образования №11. Копию
реликвии передал учащим�
ся школы ветеран Великой
Отечественной войны Ми�
хаил Бобрышев. В рамках
акции «Часовой у Знамени
Победы» в образователь�
ных организациях города
пройдут различные патрио�
тические мероприятия. В их
числе уроки мужества, во�
лонтерская акция «Помоги
ветерану» и торжества, по�
священные памятным да�
там в истории России.

В мероприятии приняли
участие члены Совета вете�
ранов: капитан в отставке
Ханапи Хасуев, подполков�

«ЧАСОВОЙ
У ЗНАМЕНИ ПОБЕДЫ»

ник в отставке Али Лиев,
руководство и учащиеся
гимназии.

Торжественный внос
Знамени Победы и переда�
ча его почётному караулу
состоялись под звуки патри�
отической песни периода
Великой Отечественной

войны, ставшей своеобраз�
ным гимном защиты Отече�
ства, � «Священная война».
Почетное право принять
Знамя Победы было предо�
ставлено знаменной группе
� Родиону Счаняну, Влади�
миру Мирошнику и Анге�
лине Аветисян (на снимке).

Учащиеся 8 «Б» класса
Вероника Максименко и Ро�
стислав Пудаков рассказа�
ли о государственной ре�
ликвии – Знамени Победы.

1 мая 1945 года около
трёх часов утра на крыше
здания рейхстага в Берлине
военнослужащими Красной

Армии Алексеем Берестом,
Михаилом Егоровым и Ме�
литоном Кантария было вод�
ружено Знамя Победы �
штурмовой флаг 150�й ор�
дена Кутузова II степени
Идрицкой стрелковой диви�
зии. Знамя Победы было
изготовлено в военно�поле�

вых условиях и является им�
провизированным Государ�
ственным флагом СССР. Оно
представляет собой при�
крепленное к древку одно�
слойное прямоугольное
красное полотнище разме�
ром 82 см на 188 см, на ли�
цевой стороне которого

вверху у древка изображены
серебряные пятиконечная
звезда, серп и молот, на ос�
тальной части полотнища
надпись белыми буквами в
четыре строки: «150 стр. ор�
дена Кутузова II ст. Идрицк.
див. 79 C.К. 3 У.А. 1 Б.Ф» (150�
я стрелковая ордена Кутузо�
ва II степени Идрицкая диви�
зия 79�го стрелкового корпу�
са 3�й ударной армии 1�го
Белорусского фронта), на
обратной стороне полотни�
ща в нижнем углу у древка
надпись «№ 5».

Также учащиеся гимна�
зии вспомнили горестные
страницы истории нашей
Родины, исполнили песни и
прочитали стихи, посвя�
щенные роковым сороко�
вым годам. Почтили память
погибших в Великой Отече�
ственной войне минутой
молчания.

Перед собравшимися
выступила директор гимна�
зии № 13 Радина Цекова.

� В скором времени мы
отметим важную для нашей
страны дату – 75�летие по�
беды в Великой Отечествен�

ной войне. Одним из симво�
лов этой памятной даты яв�
ляется Знамя Победы. Пат�
риотическая акция «Часовой
у Знамени Победы» – это
дань уважения тем солдатам
и офицерам, труженикам
тыла, которые, не жалея сво�
их жизней, вставали на за�
щиту Родины, � сказала Р.
Цекова. – Победа досталась
нашему народу ценой ог�
ромных жертв, и мы с вами
не должны никогда об этом

забывать. Мы сегодня с
большой гордостью прини�
маем Знамя Победы. Оно
будет находиться в стенах
нашей гимназии до 31 янва�
ря. Возле него будут нести
почетный караул самые до�
стойные учащиеся.

� Нести почётный караул
у Знамени Победы – боль�
шая честь. Всегда меропри�
ятия, связанные с Великой
Отечественной войной, вы�
зывают у меня особые чув�
ства. Очень важно чтить ге�
роический подвиг дедов и
прадедов, отстоявших неза�
висимость Родины в той
жестокой, кровопролитной
войне. Мой дедушка ушел на
фронт очень молодым, он
был краснофлотцем, к сожа�
лению, нам ничего о нём
неизвестно, так как он про�
пал без вести… Мы помним
его и всех тех, кто ценой
своих жизней подарил нам
мирное небо над головой! �
сказала ученица 10 класса
Ангелина Аветисян.

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото автора.

23 января по инициативе
Министерства здравоохране�
ния КЧР специалистами отде�
ления медицинской профи�
лактики РГБЛПУ «Центр меди�
цинской профилактики» была
организована и проведена
акция по борьбе и профилак�
тике инсульта на территории
РГБЛПУ «Лечебно�реабилита�
ционный центр». В ней актив�
ное участие приняли также
сотрудники отделения меди�
цинской профилактики Лечеб�
но�реабилитационного цент�
ра и волонтёры�медики Меди�
цинского института СКГА. В
ходе акции были розданы бук�
леты о мерах борьбы с инсуль�
том и его профилактике.

Коротко
«Славной Родиной горжусь я!»

27 января � Международный
день памяти жертв Холокоста

СУДЬБА многих воспи�
танников детдомов на

оккупированной террито�
рии была трагична. Неко�
торые умерли от болез�
ней и истощения, других
казнили. Об одной из тра�
гедий в горах Северного
Кавказа рассказал чудом
выживший Мирон Зино�
вьевич Кессель, извест�
ный детский врач.

В СЕРЕДИНЕ сентября
1941 года, когда гитлеров�
цы вторглись в Крым, нача�
лась спешная эвакуация
детских здравниц. После
изнурительных дорог, эва�
куированные прибыли на
Северный Кавказ, в Тебер�
ду. В один из декабрьских
дней у санатория «Пролета�
рий» показались гитлеров�
цы, которые потребовали
списки всех евреев, а также
детей, чьи родители были
коммунистами и политра�
ботниками Красной армии.
Понимая, чем это грозит,
медики пытались скрыть на�
циональность ребят, но спа�
сти обреченных ничто уже
не могло.

«Немецкие врачи в сана�
тории сразу же провели се�
лекцию, � рассказывал оче�
видец происходящего Олег
Курихин. � Нас рассортиро�
вали на три группы: евреи,
дети коммунистов, прочие.
Я оказался во второй… Вто�
рую группу отделили от тре�
тьей. Нас ежедневно посе�
щали врачи, часто брали
кровь. Время от времени
кого�то уносили, и нас ос�
тавалось все меньше. На
первых этажах лечебных
корпусов расположились
немцы. У них по ночам го�
рел свет, было весело, иг�
рала музыка. Днем нас кор�
мили, но плохо, а по вече�
рам медсестры приносили
что�нибудь вкусненькое,
ласкали нас, говорили доб�
рые слова, целовали… За
время оккупации нас ни
разу не помыли... В сущно�
сти, всем нам была угото�
вана участь подопытных
кроликов, но мы верили в
спасение».

В ночь на 11 декабря к
здравнице подъехала зак�
рытая машина. Полицаи
стали вытаскивать детей из
кроваток и швырять в «ду�
шегубку» � перебинтован�
ных, в гипсе, на костылях.
Большинству было по пять�
семь лет. Среди них, вспо�

ХОЛОКОСТ:
СВИДЕТЕЛЬСТВА
ВЫЖИВШИХ

минал Мирон Кессель, ока�
зались и всеобщие любим�
цы братья Шлейман, шести�
классник Сережа и дош�
кольник Илья. Трагедия раз�
ворачивалась прямо на гла�
зах обезумевшей от горя
матери, врача Елизаветы
Ильиничны. Она рыдала,
умоляла о пощаде, не зная,
что вскоре разделит участь
своих детей. Дверь маши�
ны захлопнулась, и она по�

катила на окраину Теберды,
к ущелью Гоначхира…

Через неделю трагедия
повторилась. Выжившие А.
Нестеров и Аджигирей, пос�
ле войны ставшие студента�
ми Карачаево�Черкесского
пединститута, вспоминали:
«22 декабря в три часа дня
подъехала какая�то особая
автомашина, огромная,
черная, крытая. Она подка�
тила к «еврейскому» корпу�
су. Из кабины вылез немец
и раздвинул две половинки
задней стены машины. Дру�
гие немцы пошли наверх.
Приказали они идти и дяде
Ване, нашему санитару. Он
и рассказал нам под боль�
шим секретом, что про�
изошло дальше.

Немцы покрикивали:
«Шнель, шнель!..», сами
хватали ребятишек, а были
там совсем малыши � по
три�четыре годика. Были и
старшие � до восемнадцати
лет... Когда ребят укладыва�
ли в машину, немец прика�
зывал класть их штабелями
вдоль стен, чтобы середи�
на машины оставалась пус�
той. Немец сдвинул обе
половинки двери машины.
Они сошлись плотно�плот�

но, там щелкнуло что�то,
раздался такой характер�
ный звук, какой бывает, ког�
да закрывают кошелек,
только гораздо сильнее.

Немец сел в кабину к
шоферу, и машина медлен�
но поехала, потом остано�
вилась не очень далеко от
нас, в березовой роще. Ос�
тановилась и гудела там
минут пятнадцать. После
гудеть перестала, но про�

стояла на месте до сумерек.
В сумерки к ней подошли
немцы и начальник поли�
ции. Машина тронулась».

После уничтожения де�
тей последовал приказ
группе медработников�ев�
реев взять с собой вещи и
подготовиться к переезду
на угольные шахты. Кто не
являлся на сборный пункт
добровольно, тех ловили и
избивали. Жена провизора
София Нейман�Шапшевич,
лаборант, 35 лет, не выдер�
жав издевательств, сошла с
ума. Не желая стать покор�
ной жертвой, врачи конча�
ли жизнь самоубийством.
Повесилась в лесу Фрида
Белкина, специалист в об�
ласти лечения легочного ту�
беркулеза, ей было всего 36
лет. Покончила с собой бух�
галтер тубдиспансера Со�
фия Фарбер… После двух
суток пребывания в корпу�
се без пищи и воды несча�
стных под конвоем погнали
в сторону Микоян�Шахара и
у подножия Лысой горы
расстреляли. Общее число
еврейских жертв в Теберде
составило 341 человек.

Трагической оказалась
судьба и воспитанников

Пятигорского детского до�
ма. Из воспоминаний Нины
Михайловны Сергеевой:
«Как я попала в дошкольный
Машукский детский дом, не
помню. Лишь позже узнала,
что сюда меня доставили
работники НКВД, как ребен�
ка «врагов народа». И таких,
как я, там было большин�
ство. Потом началась война
с немцами... Слабо помню,
как посадили нас в вагоны
поезда и куда�то повезли.
Но уже скоро на наш состав
посыпались немецкие бом�
бы, состав сошел с рельсов,
и часть вагонов опрокину�
лась. Какие�то люди вытас�
кивали нас из�под исковер�
канных вагонов и усажива�
ли в придорожный бурьян,
где мы просидели всю ночь.
С нами были и раненые, ко�
торые кричали от боли, но у
взрослых лекарств никаких
не было, а потому некото�
рые из раненых умерли.
Потом, когда уже рассвело,
прибыло несколько подвод,
в которые нас буквально на�
пихали. И на бричках вновь
отвезли в детдом. Хорошо
помню, как появились нем�
цы � всех нас выгнали во
двор и стали выискивать
евреев. Наш директор по�
пытался защитить детей, но
его на наших глазах застре�
лили, а всех отобранных по�
садили в большую грузовую
машину. Больше их мы ни�
когда не видели.

На протяжении последу�
ющих дней гитлеровцы вы�
везли всю мебель детдома,
кухонную посуду для своих
госпиталей. Правда, наши
кроватки не тронули, да и
зачем они были им! Зато
забрали все�все из съест�
ных припасов: муку, крупы,
сахар, жиры. Даже карто�
фель забрали. И нас нечем
стало кормить. Спасибо,
местные жители подкарм�
ливали, чем могли.

Ко всему этому из�за от�
сутствия мыла распростра�
нилась чесотка, начали му�
чить вши. Потом наступили
холода, и несколько остав�
шихся воспитателей броса�
ли в печи все, что могло го�
реть. К тому времени мы все
были одеты в тряпье, таки�
ми были и наши постели �
черные, грязные, дыря�
вые…

Немцы больше в детдом
не приходили, решив, что
мы в этих условиях не вы�
живем... Да к этому все и

шло � многие от голода и бо�
лезней поумирали. Как мы
дожили до прихода наших,
сама не могу понять. Когда
нас стали переодевать,
предварительно обрив на�
голо и впервые отправив в
баню, я взглянула на себя в
обломок зеркала � одни ко�
сти, обтянутые желтой ко�
жей».

Уцелевших детей поса�
дили в трофейный автобус
и отвезли в Курсавский дет�
дом. Никаких документов на
вновь прибывших не было,
а потому всем дали выду�
манные фамилии, имена,
отчества, на глазок опреде�
ляли возраст. Так дочка
«врагов народа» из Машук�
ского детдома стала Ниной
Михайловной Сергеевой,
1935 года рождения.

Тяжкая участь постигла
детдомовцев из Евпатории.
Они бежали в Грузию, но
дойти смогли только до
Нижней Теберды, где их на�
стигли немцы. Более ста
детей вместе с воспитате�
лями были умерщвлены. Об
этом сегодня напоминает
гранитный памятник на
братской могиле.

Детдом, эвакуированный
из Ленинграда, находился в
Нижнем Архызе, на месте
бывшего мужского монасты�
ря. Здесь нацисты уничто�
жили до двадцати детишек
из еврейских семей. Спасся
только один � его сумели
скрыть русские дети.

Страшной оказалась и
участь детей�пациентов
Ставропольской психиатри�
ческой больницы. Об этом
сохранились показания
главврача больницы Давида
Габарова: «Пятого августа
42�го года группа немецких
солдат во главе с обер�
фельдфебелем Герингом и
фельдфебелем Шмитцем
зашли в детское отделение.
Пятьдесят человек букваль�
но загнали в огромную без
окон машину. Потом мы уз�
нали, что это была душегуб�
ка…» Куда сбросили трупы,
неизвестно.

Сотни детских жизней
оборвала война на оккупи�
рованной врагом террито�
рии в 1942 году. Несмотря
на масштаб трагедии, мно�
гих имен уничтоженных на�
цистами мальчишек и дев�
чонок мы не знаем. Узнаем
ли когда�нибудь?

А. КРУГОВ,
О. ПАРФЁНОВ.
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РЕКЛАМАСПРАВКИ

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеро�
вичем(квалификационный аттестат №09�11�30, КЧР, Усть�Дже�
гутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ленина, 122, тел
89187133009) выполняются работы по подготовке проектов
межевания земельных участков, в связи с исправлением ре�
естровой ошибки, с кадастровыми номерами:

09:07:0050201:281, расположенный по адресу: Российс�
кая Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, р�н Усть�
Джегутинский, ЗАО Эльтаркач, поле №57 (сенокос), участок
№ 43�45.

Фактический адрес земельного участка Российская Феде�
рация, Карачаево�Черкесская Республика, р�н Усть�Джегутин�
ский, ЗАО Эльтаркач, поле №53(сенокос 2,5 га).

09:07:0050201:275, расположенный по адресу: Российская
Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, р�н Усть�Дже�
гутинский, ЗАО Эльтаркач, поле №68, уч�к № 42.

Фактический адрес земельного участка Российская Феде�
рация, Карачаево�Черкесская Республика, р�н Усть�Джегутин�
ский, ЗАО Эльтаркач, поле №10(пастбище 1,43 га).

09:07:0021401:231, расположенный по адресу: Российская
Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, р�н Усть�Дже�
гутинский, ЗАО Эльтаркач, поле №30, уч�к № 3.

Фактический адрес земельного участка Российская Феде�
рация, Карачаево�Черкесская Республика, р�н Усть�Джегутин�
ский, ЗАО Эльтаркач, поле №40(сенокос 2,5 га).

Заказчиком кадастровых работ является Уртенов Алий Хад�
жимуратович, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Эльтаркач,
ул. Колхозная, д 53, тел. 89380334246.

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Усть�Джегута, ул. Богатырева, д 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�
Джегута, ул. Богатырева, д 46.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбеко�
вич (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ле�
онова, №154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru Тел.
8�928�397�02�45) выполняет кадастровые работы в связи с об�
разованием земельных участков путем выдела в счет доли
(долей) в праве общей собственности на земельные участки с
КН 09:06:0000000:2939, :2948, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевский», поле № 83,
с КН 09:06:0000000:2072, :2939, :2948, нет в ЕГРН, располо�
женных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сто�
рожевский», поле № 15, с КН 09:06:0000000:2936, :3479, :3816,
:4191, :4196, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчук�
ский район, СПК «Сторожевский», поле №9, с КН
09:06:0000000:2936, :2939, :2948, расположенных по адресу:
РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевский», поле №
3. Цель кадастровых работ образование земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственно�
сти из земель сельскохозяйственного назначения СПК «Сторо�
жевский» для сельскохозяйственного производства. Заказчи�
ком кадастровых работ является: Кипкеев Хачи�Мурат Султа�
нович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский рай�
он, а. Кобу�Баши, ул. Школьная, 8, телефон +7�938�033�29�20.
С проектами межевых планов можно ознакомиться по адресу:
РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова,
№154. Возражения принимаются в течение месяца со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Верховным судом Карачаево�Черкесской Республики при�
нято решение от 28.11.2019 года по административному делу
№3а�12/2019 по административному иску АО «Карачаево�Чер�
кесскэнерго» к Главному управлению Карачаево�Черкесской
Республики по тарифам и ценам о признании незаконными и
недействующими постановления Главного управления Карача�
ево�Черкесской Республики по тарифам и ценам от 29.11.2017
№159 и от 20.03.2018 №32, в редакции от 29.06.2018 №62, «Об
установлении сбытовых надбавок гарантирующего поставщи�
ка электрической энергии, поставляющего электроэнергию
(мощность) на розничном рынке Карачаево�Черкесской Рес�
публики, на 2018 год», которое удовлетворенно частично.

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, д. 147,
офис 225, nagaev.roman@gmail.com, тел. +7�928�028�70�71),
выполняет кадастровые работы для образования з/у, выделя�
емых в счет земельной доли Киковой Ш.Р. в отношении з/у с
к. н. 09:03:0040111:217, расположенного по адресу: КЧР, Аба�
зинский район, РГУП ПР Эльбурганский, поле № 9; в отноше�
нии з/у с к. н. 09:03:0040112:187, расположенного по адресу:
КЧР, Абазинский район, РГУП ПР Эльбурганский, поле № 60;
в отношении з/у с к. н. 09:03:0040112:188, расположенного по
адресу: КЧР, Абазинский район, РГУП ПР Эльбурганский, поле
№ 73; в отношении з/у с к. н. 09:03:0040112:178, расположен�
ного по адресу: КЧР, Абазинский район, РГУП ПР Эльбурган�
ский, в полях № 47, 34, 53.

Заказчиком кадастровых работ является Косова Елена
Газизовна (КЧР, г. Черкесск, ул. Ставропольская, д. 22, кв.
317, тел. +7�928�029�44�40).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, д. 147, офис 225. Возражения
относительно размера и местоположения границ з/у принима�
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, д. 147, офис 225.

РАЗНОЕ

     Утерянный диплом се�
рия № 09 ПА 0000310 регист�
рационный № 9101, выданный
Карачаево�Черкесским педаго�
гическим колледжем г. Черкес�
ска в 2008 году на имя Мерем�
куловой Фатимы Алиевны, счи-
тать недействительным.

Теперь ваши объявления,
а также рекламу вы можете

разместить и на сайте газеты

www.denresp.ru
Тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас
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14 января № 6 (15421)

ЕЛКА � НА ВЕСЬ ГОД
Кто не мечтает, чтобы новогодняя елка радовала по�

дольше? Стоит, например, на площади в Черкесске ель,
собираются вокруг нее и дети, и взрослые, веселятся,
шутят. Но день�другой и посыпались зеленые иголки на
землю. А вот Хорлама Алиева и членов его семьи елочка
радует круглый  год. Он спроектировал свой дом на леси�
стом холмике. Лесная ель растет прямо у порога. На Но�
вый год Алиевы украшают ее игрушками. Всю ночь мигают
гирлянды, удивляя и восхищая жителей Карачаевска. Вот
бы такую ель да в каждый дом!

4 февраля № 17 (15432)

ВЕЗЕТ ЖЕ ЛЮДЯМ…
Акционерное общество «Токур�золото», созданное для

разработки уникальных месторождений «Токур» в Амурс�
кой области, под Новый год провело розыгрыш призов по
своим акциям. Оказалось, что одним из выигравших стал
житель Карачаево�Черкесии. Он выиграл в лотерею само�
родок весом 200 граммов.

13 апреля   № 56 (15471)

А БЫЛА ЛИ БОМБА?
12 апреля в дирекции СШ № 13 г. Черкесска раздался

звонок. Звонил неизвестный, который предупредил, что
под зданием, где находится вечерняя школа, заложена
бомба – эвакуируйте детей. Мотивы, по которым бомба
подложена, он не указывал и требований не выдвигал. На
место происшествия срочно выехали сотрудники органов
внутренних дел и управления федеральной службы контр�
разведки по КЧР. Провели срочную эвакуацию школьников
и учителей. Провели тщательный осмотр здания – бомба
обнаружена не была.

Как сообщили нам в МВД КЧР, слухи о том, что кто�то
из детей взят в заложники, не обоснованы. Все школьники
находятся дома – занятия в школе отменили на 2 дня – 12
и 13 апреля.

18 мая № 73 (15488)

В ГОРЫ, НА ЛЕТНИЕ СТОЯНКИ
Животноводы хозяйств республики практически завер�

шили откочевку скота на летние стоянки. Все силы броше�
ны на то, чтобы создать хотя бы минимальные условия для
нормальной работы животноводов. Работников ферм бу�
дут обслуживать службы быта, райкиносеть, торговые ра�
ботники. Теперь, конечно, уже нет тех богатых автолавок,

которые баловали доярок и чабанов дефицитным импор�
том, да и кому он нужен, этот импорт сейчас на каждом
углу. Зато дефицитом стали резиновые сапоги отечествен�
ного производства, телогрейки и прочая спецодежда. Вот
этим и будем в первую очередь обеспечивать наших кор�
мильцев и поильцев, как и другими товарами первой не�
обходимости.

16 июля № 105 (15520)

В БАНЮ ПО ГРАФИКУ
В адрес Карачаево�Черкесского антимонопольного

управления ГКАП РФ поступила жалоба от инвалидов ВОВ,
ветеранов труда на очень высокие цены на услуги в бане
№ 1 г. Черкесска. Они просили оказать им помощь в уре�
гулировании цен на услуги бани и защитить их как потре�
бителей. Но так как «Люкс», куда входит баня № 1, – час�
тное предприятие, регулирование цен на услуги невозмож�
но. Однако антимонопольное управление заключило с
предприятием «Люкс» устное соглашение, в результате
чего для ветеранов войны и труда предоставлены бесплат�
ные услуги в бане № 1 г. Черкесска каждый 1 и 3 четверг
месяца с 10 до 17 часов.

20 июля № 107 (15522)

НОВОСТИ СПОРТА
Недавно самбистке Фатиме Аджиевой присвоено зва�

ние мастера спорта международного класса. Кстати ска�
зать, это первый случай на Северном Кавказе, когда жен�
щине присваивается  столь высокое спортивное звание.
Тренирует Фатиму В. Пчелкин.

Исполком массового общественного движения «Русь»
премировал Виталия Мартюшова, победителя чемпионата
мира по вольной борьбе среди юношей, проходившего
недавно в Чикаго, двумя миллионами рублей.

11 октября № 152 (15567)

ТОРЖЕСТВА В АБХАЗИИ
С 30 сентября по 2 октября в Абхазии проходили тор�

жества по поводу освобождения республики от оккупаци�
онных войск Грузии. На эти торжества прибыли делегации
республик и краев Северного Кавказа. Делегацию из Ка�
рачаево�Черкессии возглавлял зам. председателя Совета
министров КЧР А. Татаршао. В состав делегации входили
заместитель председателя общества «Джамагат» Б. Тохчу�
ков, председатель Национального совета абазинского
народа О. Этлухов, главврач Черкесской поликлиники А.
Хуранов, активный участник освобождения Абхазии М.
Килба и другие.

На митинге, посвященном победе абхазского народа,
особую благодарность добровольцам Северного Кавказа
выразил председатель Верховного Совета Абхазии В. Ар�
дзинба, и отметил, что память о тех, кто отдал свои жизни
за свободу Абхазии, навсегда сохранится в сердцах абхаз�
ского народа. В столице Абхазии появились улицы Аба�
зинская, Карачаевская, Черкесская, Русская.

Торжества в Абхазии еще раз подтвердили нерушимую
дружбу и братство народов Северного Кавказа.

29 ноября № 171 (15586)

ПРИНЯТ ЗАКОН
МОСКВА. (ИТАР�ТАСС). Федеральный Закон «О госу�

дарственной поддержке СМИ и книгоиздания РФ» принят
Государственной Думой в третьем чтении. По словам пред�
седателя комитета по информационной политике и связи
М. Полторанина, закон избавит СМИ от нищеты и позволит
им стать действенным инструментом контроля за органа�
ми государственной власти…

24 декабря № 182 (15597)

ПИСЬМО
ИЗ БУКИНГЕМСКОГО ДВОРЦА

Нечасто приходит в Черкесск почта из Англии. А уж из
Букингемского дворца – и подавно. Тем не менее, на днях
именно оттуда в республиканский центр поступило пись�
мо с королевской гербовой печатью…

Во время пребывания в России королевы Великобри�
тании Елизаветы II благочинный православных церквей
Карачаево�Черкесии отец Василий, священство, клир и
верующие православные поздравили Ее Величество с
приездом в нашу страну. И вот теперь получен ответ:

«Уважаемый отец настоятель! Благодарю Вас за Вашу
телеграмму от 17 октября, которую мы получили на борту
яхты, пришвартованной к Английской набережной в Санкт�
Петербурге. Представители Букингемского дворца попро�
сили меня от имени королевы поблагодарить Вас за доб�
рые слова и пожелать Вам удачи в Ваших будущих заботах
по укреплению Русской Православной Церкви в Карачае�
во�Черкесии и мира всем.

С уважением, Елизавета II, королева Великобритании.
Тим Хедли�Джоунс. 21 ноября 1994 г.»

31 декабря № 185 (15600)

ТРИ НЕДЕЛИ В АМЕРИКЕ
Из города Бостона (США) вернулся наш земляк С. М.

Крымский. Он прибыл в США по приглашению Универси�
тета Тафтса. В 1991 году впервые выступал с авторским
концертом и, видимо, впечатления у слушателей были та�
ковыми, что они еще раз решили встретиться с компози�
тором. Три недели музыка Крымского звучала на концер�
тах в Бостоне. На суд американских слушателей были пред�
ставлены секстет�багатель (премьера), «Десять еврейс�
ких танцев» и музыкальные картинки по сказке  «Муха�
Цокатуха.

Вместе с Салимом Крымским в Бостоне выступала его
дочь – студентка Российской академии музыки Анна Крым�
ская, которая исполняла произведения отца и, кроме того,
дала сольный концерт фортепианной музыки.

Подготовила М. ЛАТЫШЕВА.

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(1994 год)

ПОЯВЛЕНИЕ нового ви�
руса, из�за которого у паци�
ентов развивается пневмо�
ния, это, естественно, повод
для беспокойства. Медра�
ботники по всему миру
готовятся к любым ва�
риантам развития со�
бытий.

По информации Го�
сударственного коми�
тета по вопросам гиги�
ены и здравоохранения
КНР, по состоянию на
21.01.2020 в мире за�
регистрирован 291
подтвержденный слу�
чай заболевания, выз�
ванного новым корона�
вирусом (2019�nCoV):
287 в Китае (преиму�
щественно в г. Ухань, а
также в Пекине, Шанхае и
провинции Гуандун), 2 в Таи�
ланде, 1 в Японии, 1 в Рес�
публике Южная Корея),
включая 6 с летальным исхо�
дом. На данный момент из�
вестно о 15 заражённых мед�
работниках и очевидна пере�
дача вируса от человека к че�
ловеку.

Федеральная служба по
надзору в сфере защиты
прав потребителей и благо�
получия человека (Роспот�
ребнадзор) оценивает риск
широкого распространения
нового коронавируса из Ки�
тая на территории России
как низкий.

Полностью исключить за�
воз в Россию нового корона�
вируса, как, впрочем, и лю�
бого другого вируса, невоз�
можно, учитывая обширные
приграничные территории с
КНР, активную двустороннюю
миграцию населения. Еже�
годно более полутора мил�
лиона граждан Китайской

Опасный коронавирус
вышел за пределы Китая

В КИТАЙСКОМ городе Ухань была зафиксирована
вспышка неизвестного ранее вируса, поражающе�

го легкие. Первый случай датирован 12 декабря 2019
года, возбудителем стал ранее неизвестный корона�
вирус (2019�nCoV, геном вируса уже расшифрован и
опубликован).

Народной Республики при�
езжает в Российскую Феде�
рацию, примерно столько же
наших сограждан посещает
Китай.

Поэтому, как говорится,
кто предупрежден, тот воо�
ружен.

Нашим гражданам следу�

ет знать: в целях недопуще�
ния распространения случа�
ев заболеваний, вызванных
новым коронавирусом в Рос�
сийской Федерации, рос�
сийским туристам, выезжа�
ющим в КНР, необходимо
соблюдать меры предосто�
рожности:

� при планировании зару�
бежных поездок уточнять
эпидемиологическую ситуа�
цию;

� не посещать рынки, где
продаются животные, мо�
репродукты;

� употреблять только
термически обработанную
пищу, бутилированную
воду;

� не посещать зоопарки,
культурно�массовые мероп�
риятия с привлечением жи�
вотных;

� использовать средства
защиты органов дыхания
(маски);

� мыть руки после посе�
щения мест массового скоп�
ления людей и перед при�
емом пищи;

� при первых признаках
заболевания (ли�
хорадка, голов�
ная боль, ка�
шель, головокру�
жение и другие
признаки «обыч�
ного» гриппа) об�
ращаться за ме�
дицинской помо�
щью в лечебные
организации, не
допускать само�
лечения;

� при обра�
щении за меди�
цинской помо�
щью на террито�

рии Российской Федерации
информировать медицинс�
кий персонал о времени и
месте пребывания в КНР.

 Рекомендуется заранее
планировать свои поездки
при посещении КНР и воз�
держаться от поездок в го�
род Ухань до стабилизации
ситуации.

Ф. ДЖАММАЕВА,
врач�терапевт отделе�

ния медпрофилактики
РГБЛПУ «Центр медицин�
ской профилактики».

Гражданин, офицер, учи�
тель, ветеран, отец, дед, пра�
дед… Это все – о нем, Миха�
иле Григорьевиче Епхиеве,
человеке, которым по праву
гордится фамилия и его род�
ное село. В первый день но�
вого года он перешагнул 100�
летний рубеж жизни, которая
является примером не для
одного поколения. Михаил
Григорьевич родился в то
время, когда еще не улеглись
революционные вихри, в до�
мах не было электричества, а
о самолетах и автомобилях
приходилось разве что слы�
шать как о чуде. В высокогор�
ном селении Цес Нарского
прихода маленький Миша
сделал первые шаги, учился
в школах Нара, аула Сагол, ху�
тора Ардонского, окончил го�
дичную школу старших пио�
нервожатых во Владикавказе
и стал работать в Зарамагс�
кой школе.

Но свою судьбу Михаил
Епхиев решил связать с во�
енной службой. В 1941 году
он окончил военное училище
и в звании лейтенанта был на�
правлен в Киевский особый
военный округ, где 22 июня
застала его война. Молодой
офицер был начальником гар�
низона долговременной ог�
невой точки. Затем лейтенант
Епхиев участвовал в боях за
Ростов и другие населенные
пункты, но после окружения
немцами попал в плен. Толь�
ко необычайная сила духа,
стойкость и мужество помог�
ли ему пережить ужас конц�
лагерей под Мариуполем и
Владимиром�Волынском, в
Польше и Германии. Только в
апреле 1945 года тысячи во�
еннопленных, и в том числе
Михаил Епхиев, были осво�
бождены американцами. Он
прошел государственную
проверку, восстановлен в зва�
нии и демобилизован в запас.

Вернувшись в Осетию в
конце 1946 года, Михаил Гри�

Кавказ � наш общий дом

И дольше века
длится жизнь…

1 января семья ЕПХИЕВЫХ из Кадгарона принима�
ла дорогого гостя – руководителя республики Вячес�
лава БИТАРОВА, и повод для этого был замечатель�
ный: в этот день главе большой и дружной семьи, ве�
терану Великой Отечественной войны Михаилу Григо�
рьевичу исполнилось 100 лет.

Вячеслав Зелимханович посчитал своим долгом
лично поздравить юбиляра и вручить ему высшую го�
сударственную награду Республики Северная Осетия
– Алания – орден «Слава Осетии».

Актуально!
горьевич стал работать учи�
телем начальных классов, эк�
стерном окончил Осетинское
педагогическое училище. Но
в его характере было посто�
янно стремиться к вершинам
профессии. Он поступил на

заочное отделение Северо�
Осетинского учительского
института, а после его окон�
чания вновь продолжил заоч�
ную учебу – теперь уже на
факультете русского языка и
литературы Северо�Осетинс�
кого государственного педа�
гогического института. Не�
возможно сосчитать, сколько
учеников Кадгаронской шко�
лы прошли через сердце учи�
теля, в скольких он вложил
глубокие знания по своему
предмету, скольких научил
добру, справедливости, люб�
ви к Родине. За 50 лет работы
в школе их сотни, тысячи, и
все они сегодня с уважением
отзываются о Михаиле Григо�
рьевиче, как о любимом учи�
теле, гордятся тем, что были
его учениками.

Солдатская дорога М.Г.
Епхиева отмечена военными

медалями. В 2010 году он был
награжден медалью «Во сла�
ву Осетии», в 2015 году ему
было присвоено звание «По�
четный гражданин селения
Кадгарон». А в день 100�ле�
тия уважаемого старейшины
он получил орден «Слава Осе�
тии» из рук Вячеслава Бита�
рова. В теплой беседе с гла�
вой республики Михаил Гри�
горьевич поблагодарил за по�
зитивные перемены, которые
ощущаются в каждой сфере
жизни , за внимание, которое
уделяется людям старшего
поколения и детям, и поже�
лал дальнейших успехов в
служении республике. А гла�
ва, в свою очередь, заверил
старейшину, что работать на�

много легче, когда
рядом такие муд�
рые старшие, как
он, Михаил Григо�
рьевич Епхиев.

С т о л е т н и й
юбилей М.Г. Епхи�
ева в Кадгароне
отметили широко
и торжественно в
его доме, а затем
в сельском Доме
культуры. Поздра�
вить ветерана
приехали глава

Ардонского района Владис�
лав Тотров, вручивший ему
удостоверение о присвоении
звания «Почетный гражданин
Ардонского района» и денеж�
ную премию, председатель
республиканского совета ве�
теранов Солтан Каболов,
председатель Высшего сове�
та осетин Руслан Кучиев, быв�
шие коллеги, многочислен�
ные ученики. В каждом по�
здравлении прозвучали глав�
ные слова – честь, совесть,
преданность Родине и вер�
ность учительскому долгу, с
которыми Михаил Григорье�
вич идет по жизни, перешаг�
нув вековой юбилей. Здоро�
вья вам и счастливого долго�
летия, наш многоуважаемый
ветеран!

Т. БАЙБАРОДОВА.
Газета

«Советская Осетия».

Когда верстался номер, стало известно, что число за�
болевших пневмонией из�за нового типа коронавируса
2019�nCoV в Китае выросло до 830 человек, погибли 25.
Состояние 177 пациентов оценивается как тяжелое. Так�
же зарегистрировано 1072 предполагаемых случая забо�
левания. Об этом, по информации ТАСС, сообщили вла�
сти КНР. В ночь на 24 января Всемирная организация
здравоохранения воздержалась от объявления режима
международной чрезвычайной ситуации. По заявлению
руководства организации, «сейчас пока еще не время»
для такого шага.


